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Б Ю Д Ж Е Т

Расходы на содержание Госдумы 
в 2018 году достигнут 10,7 млрд руб.

И Н И Ц И А Т И В А
Глава Минэкономразвития 
признал, что самозанятость 
не заинтересовала 
россиян

П Р О Е К Т
На российский рынок 
выходит семейство брендов 
Kira Plastinina

с. 2 с. 6 с. 8 

ФОТО: из личного архива

Андрей Баклицкий,
консультант ПИР-центра

Как Трамп покончил 
с «ядерным либерализмом» 
Обамы

М Н Е Н И Е ,  C .  5  

С Д Е Л К А   Инвесторы из КНР отказались от покупки доли в крупнейшем 

золотодобытчике России

Китайцы до «Полюса» 
не дошли
СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА

Китайские инвесторы во главе 
с Fosun, которые готовились 
приобрести 10% российского 
золотодобытчика «Полюс», 
вышли из сделки. Их могли 
отпугнуть проблемы Сулейма-
на Керимова, отца владельца 
компании, полагает эксперт.

В понедельник «Полюс» Саида Ке-
римова (владеет 82,4% через PGIL) 
сообщила, что соглашение с ки-
тайским консорциумом о продаже 
ему 10% акций расторгнуто «из-за 
невыполнения отлагательного 
условия». О каком именно условии 
идет речь, в сообщении не уточня-
ется. Стороны также отказались от 
опциона на покупку китайскими 
инвесторами еще 5% компании.

«После невыполнения указанно-
го условия стороны обсуждали до-
полнительные опции, но не смог-
ли прийти к взаимному решению, 
вследствие чего PGIL (основной 
владелец «Полюса») предложил 
расторгнуть cоглашение», — гово-
рится также в пресс-релизе ком-
пании . В сообщении китайской 
инвестиционной компании Fosun 
International Limited, размещен-
ном на Гонконгской бирже, гово-
рится, что стороны отказываются 
от взаимных претензий, при этом 
китайская компания намерена из-
учать другие возможности ин ве-
стиций в России.

Ф И Н А Н С Ы

Банкам снова 
нужна дорогая 
ликвидность
ЕЛЕНА ПАШУТИНСКАЯ

Впервые с октября возобно-
вилось активное привлече-
ние средств ЦБ по РЕПО по 
фиксированной ставке. Экс-
перты считают, что занимать 
мог один испытывающий 
потребность в ликвидности 
банк.

Увеличение объема средств, пре-
доставленных ЦБ по операциям 
РЕПО по фиксированной ставке, 
началось на минувшей неделе. 
По данным ЦБ на 10 января, за-
долженность по этому инстру-
менту составляла 39,01 млрд руб. 
(9 января долг равнялся   4,64 млрд 
руб.). Это максимальный объем 
задолженности и наибольший 
единовременный прирост начи-
ная с 29 сентября. На 11 января 
объем задолженности снизил-
ся до 2,43  млрд руб., но уже к 
12 января снова достиг высоких 
для этого периода значений  — 
29,62 млрд руб.

Летом 2017 года резкий и устой-
чивый рост задолженности банков 
по РЕПО перед ЦБ по фиксирован-
ной ставке предшествовал нача-
лу санации банка «ФК Открытие».
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Одно из объяснений срыва сделки «Полюса» с Fosun заключается в том, что китайская компания оказалась 
в жестких тисках национального финансового регулятора

Индекс РТС
Московская биржа, 15.01.2018

Международные резервы 
России ЦБ, 05.01.2018

Курсы 
валют ЦБ
16.01.2018

Цена нефти BRENT
Bloomberg, 15.01.2018, 20:00 мск
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2      Н О В О С Т И       Бюджет.
Происшествие

Расходы на нижнюю палату увеличены до 10,7 млрд руб. 

Ценная Дума
ВЕРА ХОЛМОГОРОВА

Расходы на Госдуму выра-
стут на 8,4% по сравнению с 
2017 годом. Зарплаты парла-
ментариев и их думских по-
мощников обойдутся государ-
ству в 3,4 млрд руб. Вырастут 
расходы и на парламентское 
телевидение.

Обеспечение деятельности Го-
сударственной думы в 2018 году 
обойдется бюджету в 10,69 млрд 
руб., следует из сметы нижней па-
латы, с которой ознакомился РБК 
(подлинность документа подтвер-
дили три источника в аппарате 
Думы). По сравнению с минувшим 
годом расходы на палату выросли 
на 829,2 млн руб., или на 8,4%, ука-
зано в смете. В 2017 Госдума по-

лучила из бюджета 9,86 млрд руб, 
в 2016-м — 10,129 млрд руб.

В конце декабря смета была 
утверждена думскими комитета-
ми по бюджету и по регламенту, 
а также руководством аппарата, 
сообщил РБК сотрудник аппарата 
нижней палаты.

Рост финансирования связан с 
увеличением расходов на деятель-
ность парламентариев в регио-
нах, а также на индексацию депу-
татских зарплат на 4%, объяснил 
РБК собеседник, близкий к руко-
водству думского аппарата. Так-
же, по его словам, вырастут расхо-
ды на обновленное парламентское 
телевидение и на международную 
деятельность.

На взносы в международ-
ные организации Дума потра-
тит 76,8 млн руб. В первую оче-

редь речь идет о Парламентской 
ассамблее ОБСЕ, Межпарламент-
ском союзе, Парламентской ас-
самблее Черноморского экономи-
ческого сотрудничества, Межпар-
ламентской ассамблее правосла-
вия и других, пояснил источник.

Расходы Думы по статье «Те-
левидение и радиовещание» со-
ставят 344,02 млн руб. в 2018 году. 
Ранее глава регламентного коми-
тета палаты Ольга Савастьянова 
рассказывала о планах обновле-
ния парламентского телевидения. 
«Нам бы хотелось полноценного 
информирования о деятельности 
Госдумы, о работе депутатов в ре-
гионах, чтобы все форматы были 
востребованы, чтобы был твор-
ческий подход к тому, что делает 
Дума, разносторонний взгляд», — 
говорила она.

На работу парламентариев и их 
помощников в округах планирует-
ся потратить на 216 млн руб. боль-
ше, рассказал источник в аппарате. 
Всего в смете на зарплаты преду-
смотрено 3,4 млрд руб.

К ак ранее рассказывал спикер 
Госдумы Вячеслав Володин, в ми-
нувшем году Госдума сэкономила 
706,32 млн руб. (для сравнения, в 
2016-м — 779,49 млн). В частности, 
в 2017 году 55,5 млн руб. было сэко-
номлено на зарплатах депутатов 
и их помощников. «Около 40 млн 
из этого сэкономили [бюджету] де-
путаты, когда писали заявление о 
пропуске пленарных заседаний 
за свой счет», — пояснил спикер. 
Ранее он говорил, что регулярно 
подписывает порядка 10–15 заяв-
лений от парламентариев, а про-
гульщиков в Думе нет. За пропуск 

Б Ю Д Ж Е Т

В наступившем году планируется обновление парламентского телевидения. По словам главы регламентного комитета нижней палаты 
Ольги Савастьяновой, нужен «творческий подход» к информированию о деятельности Госдумы
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Сколько тратят нижние палаты парламента в других странах 

По данным финансовой 
отчетности нижней па-
латы парламента США, 
стоимость ее работы за 
2016 финансовый год 
(закончился 30 сентя-
бря 2016 года) состави-
ла более $1,5 млрд (на 
$52 млн больше, чем за 
предыдущий год) — около 
102,5 млрд руб. по сред-

нему курсу за финансовый 
год. На зарплату сотруд-
никам пришлась половина 
этой суммы — $750 млн. 
Взносы по пенсионным 
программам обошлись 
в $154,5 млн, а меди-
цинское страхование — 
в $45,3 млн. 
В финансовом отчете ниж-
ней палаты британского 

парламента за 2016 финан-
совый год, который закон-
чился 31 марта 2017года, 
на операционные расходы 
приходится £227,7 млн 
(около 18,8 млрд руб. по 
среднему курсу за финан-
совый год), в том числе 
более £105 млн (около 
8,7 млрд руб.) составили 
расходы на персонал. 

В 2007–2009 годах в Ве-
ликобритании разгорел-
ся серьезный скандал, 
связанный с расходами 
парламентариев. Тогда 
общественный резонанс 
вызвало раскрытие дан-
ных о том, что из бюдже-
та покрывались личные 
расходы депутатов, в том 
числе на ремонт квартир, 

благоустройство тер-
ритории усадеб, услуги 
домработниц, работы 
по уходу за бассейном 
и др. Результатом скан-
дала стал ряд громких 
отставок, аконтроль за 
расходами депутатов 
был усилен.
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ДМИТРИЙ СЕРКОВ,  
ИННА СИДОРКОВА

Подростки, устроившие поно-
жовщину в пермской шко-
ле, росли в благополучных 
семьях, рассказали источ-
ники РБК. Эксперты говорят 
о необходимости усиления 
охраны школ и создании 
профилактической системы 
психологической помощи 
детям.

В понедельник, 15 января, в шко-
ле №127 Мотивилихинского рай-
она Перми двое подростков рани-
ли преподавателя и 14 учеников 
4 «Б» класса. Управление След-
ственного комитета Российской 
Федерации по Пермскому краю 
возбудило уголовное дело по ч. 3 
ст. 30 (покушение на преступле-
ние), п. «а» ч. 2 ст. 105 УК России 
(покушение на убийство двух и 
более лиц). Расследование было 
передано в Главное следственное 
управление СКР.

Источник РБК, знакомый с 
материалами расследования, 
рассказал подробности произо-
шедшего. Эту информацию под-
твердил собеседник в территори-
альном отделе полиции. Около 
10 утра в дежурную часть позво-
нил сотрудник охраны торгового 
центра «Кит», который расска-
зал, что в центр забежали уча-
щиеся школы №127. Они расска-
зали, что двое подростков напали 
на преподавателя и их однокласс-
ников. Прибывшие на место со-
трудники Росгвардии задержали 
и передали полиции молодых лю-
дей, у которых изъяли холодное 
оружие. В сообщении Росгвардии 
говорится, что один из нападав-
ших, Александр Б., был пропущен 
в учебное заведение по его соб-
ственному пропуску: он являлся 
учеником 11-го класса. Пока не 
известно, как в школе оказался 
другой нападавший  — бывший 
учащийся школы №127 Лев Б.

Следователям удалось устано-
вить, что подростки умышленно 
поднялись в расположенный на 
третьем этаже кабинет труда, рас-
сказал РБК источник, знакомый с 
ходом расследования.  В этот мо-
мент в классе находилась препо-
даватель начальных классов На-
талья Шагунина, которая вела 
урок труда. «Подростки несколько 
раз ударили 47-летнюю женщи-
ну ножом в шею и грудь», — рас-
сказал РБК собеседник. Причиной 
нападения источник назвал лич-
ную неприязнь.

После этого нападавшие на-
несли несколько ударов ножом 
находившимся в классе, рассказал 
собеседник, близкий к следствию. 
«Это были школьники 10–11 лет, 
некоторым из них удалось выбе-
жать из кабинета», — продолжил 
источник. Убежавшие дети обра-
тились за помощью к сотрудни-
ку службы безопасности торго-
вого центра. Тем временем напа-
давшие спустились в вестибюль 
школы, где попытались убить друг 
друга. «По данным следствия, 
подростки хотели привлечь вни-
мание общества и намеревались 

таким образом покончить жизнь 
самоубийством после поножов-
щины», — сообщил РБК собесед-
ник, знакомый с материалами 
расследования.

Скорая помощь госпитали-
зировала в тяжелом состоянии в 
реанимацию городской больни-
цы №4 преподавателя Наталью 
Шагунину и 16-летнего А. с реза-
ными ранами шеи. В реанимации 
в тяжелом состоянии с резаными 
ранами находится и десятилет-
ний Г. В этой же больнице нахо-
дится один из нападавших Лев Б., 
состояние которого оценивается 
как средней тяжести. Об этом со-
общал РБК. Кроме того, в краевую 
детскую клиническую больницу 
госпитализировали восемь детей 
в состоянии средней тяжести.

Подростки, устроившие поно-
жовщину в пермской школе, вы-
росли в семьях с достатком, под-
твердили РБК два источника в 
СКР, знакомых с расследованием. 
«Отец одного мальчика — успеш-
ный предприниматель, другого — 
известный в городе дизайнер», — 
уточнил он.

Во «ВКонтакте» нападавшие 
были подписаны на группы «Ко-
лумбайн», связанные с собы-
тиями в американской школе 
Columbine High School в Коло-
радо, где в 1999 году учащиеся 
убили 13 своих одноклассников, 
а затем совершили самоубийство. 
Эксперт из Центра социальной 
и судебной психиатрии имени 
Сербского Лев Пережогин указы-
вает на то , что в России гораздо 
меньше громких историй, похо-
жих на события в Columbine High 
School. «Популярность интернет-
сообществ, связанных с амери-
канской историей, — это забав-
ная приманка для продвижения 
той или иной группы и не более 
того», — считает эксперт.

Анализом ситуации в перм-
ской школе, где произошла дра-
ка с ножами, займется правитель-
ственная рабочая группа, которую 
возглавит министр образования 
Ольга Васильева. Об этом журна-
листам сообщила вице-премьер 
Ольга Голодец.

Председатель думского коми-
тета по безопасности Василий 
Пискарев («Единая Россия») за-
явил РБК, что пока не видит ос-
нований для оперативного вме-
шательства депутатов или разра-
ботки законодательных инициа-
тив. «Проводится следствие. Но 
если по итогам расследования 
станет понятно, что необходимы 
дополнительные меры правового 
регулирования, мы готовы их об-
суждать, во фракции контролиру-
ют ситуацию», — уточнил он.

Пробелы  
в безопасности

Система безопасности школы 
№127 оставляет желать лучшего, 
сообщил РБК источник, знако-
мый с материалами расследова-
ния. Эту информацию подтвер-
дил собеседник из территори-
ального управления МВД. Жен-
щина-охранник, которая в  тот 
день дежурила в школе, не  на-

жала кнопку тревожной сигнали-
зации, отметил источник. След-
ствие пытается выяснить, по ка-
ким причинам это произошло. 
Известно, что школьные кори-
доры не оборудованы камерами 
видеонаблюдения, рассказал РБК 
источник в СКР.

Охрану школы осуществля-
ет частная охранная организа-
ция «Аякс-безопасность», сооб-
щил источник РБК в СКР. Соглас-
но базе данных СПАРК «Интер-
факса», в 2017 году эта компания 
заключила контракт на оказа-
ние охранных услуг школе на 
331,4 тыс. руб. В «Аякс-безопас-
ности» на вопросы РБК о проис-
шествии в школе №127 до окон-
чания следственных действий 
отвечать отказались.

Ситуация с пермской шко-
лой  — показательный пример 
того, что может быть, когда си-
стема безопасности школы стро-
ится по принципу дешевизны, 

а  на профессиональную подго-
товку сотрудников внимания не 
обращают, сообщил РБК руково-
дитель Международной контр-
террористической ассоциации 
Иосиф Линдер. «Тендеры выиг-
рывают либо аффилированные 
органами власти структуры, либо 
те, кто за небольшие деньги пыта-
ется создать видимость профес-
сиональной организации», — го-
ворит он.

По мнению Линдера, охранник 
скорее выполняла функции вах-
тера и не имела достаточной под-
готовки, чтобы остановить агрес-
сивных подростков. Российским 
школам нужна комплексная си-
стема безопасности: рамки ме-
таллоискателя, дежурство двух 
охранников, досмотр всех входя-
щих в здание людей, перечисля-
ет эксперт. В распоряжении со-
трудников охраны, по его мне-
нию, также должен быть список 
учащихся, которые находятся на 
учете у инспектора по делам не-
совершеннолетних либо на кон-
троле руководства школы.

В связи с происшествием в 
одной из школ города Перми 
Росгвардия проверит частные 
охранные предприятия, оказы-
вающие на договорной основе 
услуги по охране учреждений 
образовательной направлен-
ности, рассказали РБК в пресс-
службе Росгвардии. Ведомство 
проверит законность деятель-
ности компаний, а также нали-

чие и исправность систем видео-
наблюдения, кнопок тревожной 
сигнализации, сигналов опове-
щения и управления эвакуаци-
ей людей, уровень подготовлен-
ности охранников к действиям в 
различных ситуациях.

Из хорошей семьи

Опрошенные РБК психологи го-
ворят о рисках повторения подоб-
ных историй. «Подростки пыта-
ются самоутверждаться в соци-
ально отрицательных направ-
лениях, поскольку для них это 
проще, чем утвердиться в поло-
жительном ключе», — говорит со-
трудник Центра социальной и су-
дебной психиатрии имени Серб-
ского доктор медицинских наук 
Федор Кондратьев.

Главный внештатный детский 
психиатр департамента здраво-
охранения Москвы Анна Портно-
ва уверена, что ситуацию можно 

изменить, если построить каче-
ственную систему психологиче-
ской и психиатрической помощи. 
«Система образования, которая 
должна следить за эмоциональ-
ным и психологическим клима-
том в школе, также должна вовре-
мя предотвращать такие эксцес-
сы», — говорит Портнова.

Подобные истории происхо-
дят все чаще, говорит психолог 
Ольга Маховская. «Как правило, 
за ними стоят два фактора: вы-
сокий уровень агрессии в обще-
стве, которую усиливает плохая 
экономическая ситуация, и вто-
рая причина — это отношения в 
семье», — говорит психолог. На-
падения в школах происходят с 
участием подростков из благопо-
лучных семей, подчеркивает Ма-
ховская. Под благополучием име-
ется в виду прежде всего доход. 
Однако нередко в состоятельных 
семьях холодные и жесткие от-
ношения, говорит эксперт. «Ро-
дители находятся в пассивно-аг-
рессивном состоянии, это когда 
внешне человек спокоен, а вну-
тренне он ненавидит окружаю-
щий мир»,  — поясняет Махов-
ская. В «благополучных» семьях 
подростки растут «в условиях ти-
хой ненависти», в их жизни появ-
ляются наркотики и оружие, от-
метила психолог. 

При участии  
Веры Холмогоровой,  
Светланы Подорожной

      Н О В О С Т И       3Бюджет.
Происшествие

заседания по уважительной при-
чине из зарплаты депутата удер-
живается порядка 18 тыс. руб., 
штраф за прогул составляет около 
60 тыс. руб.

46,1 млн руб. депутаты сэко-
номили на заграничных коман-
дировках, 24,4 млн руб. — на ис-
пользовании залов официальных 
делегаций в аэропортах, 17,3 — на 
взносах в международные органи-
зации. Более 130 млн руб. Госдума 
сэкономила на госзакупках.

Как ранее писал РБК, в 2018 году 
каждому депутату выделят до 
1 млн руб. в год на транспортные 
расходы во время поездок в регио-
ны. Такое решение принял в дека-
бре 2017 года комитет нижней па-
латы по контролю и регламенту. 
Деньги удалось найти «благодаря 
средствам, сэкономленным депу-
татами, которые брали отпуск на 
заседаниях за свой счет», расска-
зывал источник РБК. В 2017 году 
у депутатов был лимит на поль-
зование машинами в регионах 
в 830 тыс. руб. в год.

На функционирование верхней 
палаты парламента — Совета Фе-
дерации — в 2017 году из бюдже-
та было выделено 5,6 млрд руб. Из 
этой суммы 1,9 млрд приходится 
на оплату труда сенаторов и их по-
мощников, на телевидение Совета 
Федерации — 210 млн руб. 

При участии 
Филиппа Алексенко

Сколько потратят 
на Думу в 2018 году 

10,69 
млрд руб. — общие расходы 
бюджета на содержание 
нижней палаты;

из них  

3,4 млрд руб. 
— зарплаты депутатов  
и их помощников,

350 млн 

— транспортное обслуживание 
депутатов,

350 млн 

— аналитика и социологические 
исследования,

344 млн 

— парламентское ТВ,

76,8 млн руб. 

— взносы в международные 
организации.

Источник: PБК

Почему стал возможным инцидент в пермской школе
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Мнение о новой ядерной стратегии Пентагона

США объявили о создании курдских пограничных сил

Турецкий гамбит Пентагона
АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ, 
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

Турция и Россия раскрити-
ковали план США создать 
на базе курдских военных 
формирований пограничные 
силы безопасности. Москва 
предупредила о риске развала 
страны, а Анкара грозится 
уничтожить эти части.

«Армия предателей»

Руководство возглавляемой США 
международной коалиции по 
борьбе с терроризмом в Сирии 
13 января заявило, что занимает-
ся подготовкой на базе «Сирий-
ский демократических сил» (SDF) 
так называемых сил пограничной 
безопасности (BSF) — отрядов, ко-
торые займутся охраной контро-
лируемых курдами территорий в 
Сирии. Сейчас обучение проходит 
первая группа из 230 бойцов, об-
щая численность BSF планируется 
в размере 30 тыс. человек, сооб-
щил представитель коалиции 
Томас Вил.

Эту новость президент Турции 
Реджеп Тайип Эрдоган встретил 
с возмущением. В понедельник, 
15 января, он  предупредил, что 
Турция уничтожит армию «сил 
безопасности границы», которую 
США формируют на турецко-си-
рийском рубеже еще до того, как 
она будет создана. «США призна-
ли, что формируют террористи-
ческую армию около турецкой 
границы», — сказал Эрдоган. По 
его словам, создаваемая группи-
ровка — это «армия вероломных 
предателей». По мнению Эрдога-
на, «при первой же угрозе курды 
из создаваемых отрядов напра-
вят свое оружие против амери-
канских военнослужащих»  (ци-
таты по Reuters ).

Анкара постоянно выступа-
ет против усиления сил курдов 
на границе с Турцией. С августа 
2016 года по март 2017 года Ан-
кара проводила в Сирии актив-
ную наземную операцию против 
курдов. «Сирийские демократи-
ческие силы» она считает терро-
ристической организацией, свя-
занной с запрещенной в стране 
Рабочей партией Курдистана, ко-
торую турецкие власти обвиняют 
в совершении терактов.

Пресс-служба коалиции сооб-
щила агентству Reuters, что по-
граничные силы будут размеще-
ны на севере Сирии вдоль грани-
цы с Турцией, на востоке страны 
вдоль иракской границы, а также 
вдоль долины реки Евфрат. Од-
нако, как сообщили РБК в пресс-
службе совместного командо-
вания проводимой коалицией 
операции «Непоколебимая ре-
шимость» против «Исламского 
государства» (ИГ, запрещенная в 
России террористическая группи-
ровка) в Сирии и Ираке, в еще од-
ном курдском анклаве — Африне 
создание таких пограничных сил 
не планируется, так как коалиция 
не проводит никаких операций в 
этом регионе.

Новость из Вашингтона вызва-
ла негативную реакцию Москвы. 
«Даже если принять во внимание, 
что ИГ до конца не уничтожена, 
те действия, которые мы наблю-

даем, показывают, что США не 
хотят сохранить территориаль-
ную целостность Сирии», — ска-
зал глава российского МИДа Сер-
гей Лавров на пресс-конферен-
ции в Москве.

Президент Сирии Башар 
Асад  пригрозил подавить новые 
силы и выдворить войска США из 
страны.

Новая операция Анкары

«Сирийские демократические 
силы» контролируют сейчас две 
обширные территории вокруг 
городов Манбидж и Африн на 
северо-западе страны и все тер-
ритории по левому берегу Евфра-
та до границы с Ираком. Между 
городами территория находится 
под контролем турецких войск и 
сирийской оппозиции, она была 
захвачена в ходе выполнения 
турецкими войсками операции 
«Щит Евфрата», одной из целей 
которой была зачистка от кур-
дов территорий в районе сирий-
ско-турецкой границы. В марте 
2017 года Анкара объявила опе-
рацию успешно завершенной, но 
с тех пор регулярно угрожала на-
ступлением на Африн и Манбидж.

Новую военную операцию 
против курдов Турция может на-
чать уже на этой на неделе, заявил 
в минувшую субботу, 13 января, 
Эрдоган. Выступая в городе Эля-
зыг на съезде региональной ячей-
ки правящей Партии справедли-
вости и развития, Эрдоган при-
грозил, что в Манбидже и Африне 
«террористы будут уничтожены», 
если не отступят.

 «Нам удалось разрубить посре-
дине коридор террористов. Те-
перь мы можем внезапно ударить 
по ним в любую ночь. А с плац-
дармом в Идлибе мы сокрушим 
западный их анклав», — заявил 
Эрдоган, имея в виду полосу тер-
ритории в сирийской провинции 
Идлиб к югу от Африна, куда его 
армия вошла в октябре 2017 года.

14 и 15 января турецкая ар-
тиллерия провела массирован-
ный обстрел курдских позиций 

в районе Африна, а независимые 
наблюдатели сообщили о переме-
щении турецких военных конво-
ев в направлении плацдарма в 
Идлибе.

В своей субботней речи Эрдо-
ган жестко критиковал Вашинг-
тон. «США направили 4,9 тыс. гру-
зовиков с оружием в Сирию. Мы 
знаем об этом. Союзники так не 
поступают, — заявил президент 
входящей в НАТО Турции. — Мы 
также в курсе, что они направили 
туда 2 тыс. самолетов, под завязку 
груженых оружием».

За спиной у коалиции

По данным агентства NSO 
(Nothern Syrian Observer), на ко-
торое работают правозащитники 
и журналисты на севере и северо-
востоке Сирии, США также поста-
вили на прошлой неделе партию 
переносных зенитных ракетных 
комплексов (ПЗРК) бойцам курд-
ских отрядов народной самообо-
роны YPG (боевое крыло SDF) в 
кантоне Африна.

По информации знакомых с 
ситуацией источников NSO, США 
тайно договорились направить 
ПЗРК бойцам YPG — сделка ме-
жду курдами и США была заклю-
чена секретно, не по линии ме-
ждународной коалиции во гла-
ве с США, которая поддержива-
ет операции SDF на левом берегу 
Евфрата. ПЗРК были доставлены 
в сирийский Африн из Иракского 
Курдистана через подконтроль-
ные сирийской армии террито-
рии, однако ни Россия, ни силы 
президента Сирии Башара Асада 

не воспротивились доставке ору-
жия курдам, сообщили местные 
источники NSO.

Источник NSO рассказал, что 
американские военные указали 
курдским командирам на воз-
можность использовать постав-
ленные ПЗРК только в случае ата-
ки Африна протурецкими силами.

Официально Пентагон и пред-
ставители коалиции во главе с 
США не комментировали инфор-
мацию о поставках курдам ПЗРК.

Для внутреннего 
пользования

Опрошенные РБК эксперты со-
мневаются в том, что турецкая 
армия начнет полномасштабное 
наступление на Африн. «Захват 
всего кантона с десятитысячным 
гарнизоном, который всецело 
поддерживает местное населе-
ние, задача весьма сложная — до-
статочно вспомнить, как туркам 
и их союзникам тяжело далось 
взятие города Эль-Баб, где было 
куда меньше сил запрещенной 
в России ИГ»,  — подчеркивает 
эксперт Российского совета по 
международным делам (РСМД) 
Кирилл Семенов.

Заявления турецких офици-
альных лиц о возможности опе-
рации в Африне преждевремен-
ны: сухопутная операция без под-
держки авиации не имеет смысла, 
а на использование авиации не-
обходимо согласие России, кото-
рая контролирует небо на западе 
Сирии, говорит тюрколог, незави-
симый эксперт Тимур Ахметов. 
«Сухопутная операция в Африне 

Новость из Вашингтона вызвала негативную 

реакцию Москвы. «Даже если принять во внимание, 

что ИГ до конца не уничтожена, те действия, 

которые мы наблюдаем, показывают, что США 

не хотят сохранить территориальную целостность 

Сирии», — сказал глава российского МИДа Сергей 

Лавров на пресс-конференции в Москве

Б Л И Ж Н И Й  В О С Т О К

В Анкаре пообещали во всеоружии встретить инициативу США по созданию курдских сил пограничной безопасности. 
На фото: президент Турции Реджеп Эрдоган на военных учениях
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Мнение о новой ядерной стратегии Пентагона

Как Трамп покончил 
с «ядерным либерализмом» 
Обамы

Новая стратегия Пентагона 
снижает планку готовности 
к применению ядерного 
оружия, однако допускает 
заключение соглашений с Рос-
сией в области контроля над 
вооружениями.

В конце июля 2017 года на сове-
щании силового блока американ-
ской администрации президент 
США сообщил присутствующим, 
что хочет увеличить ядерный ар-
сенал страны почти в десять раз. 
Заявление, о котором телеканалу 
NBC сообщили анонимные участ-
ники совещания, стало реакцией 
на график, отображающий сокра-
щение американских ядерных сил 
с конца 1960-х годов. Присутствую-
щие были удивлены, но им удалось 
донести до Дональда Трампа пра-
вовые и материальные сложности 
подобного наращивания вооруже-
ний и объяснить, что возможности 
США и безопасность страны, на-
оборот, повысились за последние 
десятилетия.

Этот случай служит хорошей 
иллюстрацией сложностей ядер-
ной политики США при новой 
администрации. Как и его пред-
шественники, Дональд Трамп 
поручил Пентагону подготовить 
Обзор ядерной политики США 
(Nuclear Posture Review) — доку-
мент, описывающий взгляд на 
будущее ядерных сил страны, их 
масштаб и структуру. Новую стра-
тегию готовило профессиональ-
ное военно-политическое сооб-
щество с опорой на традицион-
ные республиканские подходы, 
но также и на желание президен-
та иметь лучшие в мире ядерные 
силы. 12 января проект документа 
стал жертвой утечки и оказался в 
распоряжении издания Huffi  ngton 
Post. Несмотря на неофициаль-
ный статус проекта, информиро-
ванные американские эксперты 
подтвердили, что документ был 
одобрен президентом и распро-
странен среди союзников США. 
В любом случае текст стратегии 
вряд ли принципиально изменит-
ся в ближайшее время.

Новая стратегия

Обзор ядерной политики 2018 года 
сложно назвать «ядерной стра-
тегией Трампа». 60-страничный 
документ создавался в Пентагоне 
и Министерстве энергетики США. 
Насколько глубоко с ним ознако-
мился президент, остается вопро-
сом. Но обзор, безусловно, является 
«ядерной стратегией эпохи Трам-
па» — периода в истории, требую-
щего, по мнению Вашингтона, мак-
симального применения жесткой 
силы для сдерживания противни-
ков Америки.

Ядерная стратегия президента 
Обамы исходила из того, что роль 
ядерного оружия будет продолжать 
снижаться, высокоточное вооруже-
ние сможет взять на себя большую 
часть функций ядерного, несмо-
тря на то что последнее, конечно, 
нужно модернизировать по мере 
устаревания, сокращение ядерных 

арсеналов ведущими державами 
снизит интерес новых игроков к 
разработке собственных военных 
программ, а ключевой угрозой ста-
нет ядерный терроризм.

Новый документ рассматри-
вает ядерное оружие как важней-
ший инструмент обеспечения без-
опасности США, не предполагает 
сокращения ядерного арсенала в 
рамках Договора о нераспростра-
нении ядерного оружия (что, не-
сомненно, отразится на обзорном 
процессе ДНЯО), прямо отвергает 
ратификацию договора о запреще-
нии ядерных испытаний и оставля-
ет открытой возможность их воз-
обновления.

По словам бывшего специ-
ального помощника президента 
США Джона Вольфсталя, первые 
версии стратегии были еще бо-
лее конфронтационными; в част-
ности, предполагалась разработка 
гиперзвукового носителя ядерно-
го заряда, а Вашингтон отказывал-
ся гарантировать неядерным госу-
дарствам, что не будет применять 
против них ядерное оружие. Но и 
«умеренная» версия является за-
метным отходом от предыдущей 
политики США в ядерной сфере.

Готовность к применению

Ключевым пунктом стало рас-
ширение сценариев применения 
ядерных сил. Помимо ответа на 
ядерную атаку Вашингтон будет го-
тов использовать ядерное оружие 
в случае значительной неядерной 
атаки стратегического характера, 
которая может включать в себя 
«атаку против гражданского насе-
ления или инфраструктуры США, 
их союзников или партнеров, на-
падение на ядерные силы США или 
союзников, их системы управления 
или раннего предупреждения». 
Нечеткость формулировок в итоге 
скорее помешает противникам Ва-
шингтона понять, где же проходит 
«красная линия». Как иронично от-
метил эксперт в области ядерного 
оружия Кингстон Риф, «попадет ли 
российское вмешательство в выбо-
ры под определение такой атаки?»

Для придания американской 
триаде (межконтинентальные 
баллистические ракеты, стратеги-
ческие бомбардировщики и атом-
ные субмарины-ракетоносцы. — 
РБК) большей гибкости предпола-
гается разработать два новых типа 
вооружения малой мощности: лег-
кую ядерную боеголовку для бал-
листических ракет на подводных 
лодках Trident и новую крылатую 
ракету морского базирования в 
ядерном оснащении. По мнению 
авторов стратегии, наличие по-
добного оружия позволит США со-
размерно ответить на ограничен-

ное применение ядерного арсенала 
противником и, таким образом, ли-
шит другие страны стимула приме-
нить ядерное оружие. Российские 
и многие американские эксперты 
уже заявили, что новые системы 
повысят риск ядерной войны.

Документ предполагает сдержи-
вание Северной Кореи (в ответ на 
любое применение ядерного ору-
жия правящему режиму КНДР обе-
щано уничтожение) и Китая (Ва-
шингтон предостерегает Пекин 
от применения ядерного оружия, 
а также отмечает, что «готов к ре-
шительному ответу на неядерную 
агрессию»). Но основное внимание 
в тексте уделяется ядерному «спар-
ринг-партнеру» США — России.

Ядерный прагматизм

Помимо традиционных претензий 
за нарушение международных до-
говоров США впервые официально 
обвинили Москву в наличии стра-
тегии «эскалации с целью деэска-
лации» — планов ограниченного 
применения ядерного оружия 
первыми для прекращения невы-
годного для России военного кон-
фликта. Несмотря на отсутствие 

серьезных фактов, подкрепляющих 
эту теорию, фантастичность подоб-
ных сценариев и последовательное 
снижение роли ядерного оружия 
в российской военной доктрине, 
обзор приводит угрозу первого 
ограниченного ядерного удара со 
стороны России как обоснование 
необходимости развития амери-
канских ядерных сил. Сдерживать 
российские ядерные и неядерные 
атаки, в том числе в космосе, пред-
полагается комбинацией ядерных 
сил США, ядерных сил НАТО, раз-
вернутых в Европе, и ядерных сил 
Великобритании и Франции.

С конспирологической точки 
зрения новый Обзор ядерной поли-
тики США выглядит как идеальное 
подтверждение всех подозрений 
Москвы в отношении Вашингто-
на. Все то, на что российские МИД 
и Минобороны жаловались годами: 
готовность США нанести первый 
ядерный удар под максимально не-
определенным предлогом, созда-
ние более «применимого» ядерно-
го оружия, включение Великобри-
тании и Франции в американское 
ядерное планирование, тесное со-
трудничество с неядерными чле-
нами НАТО в рамках «совмест-
ных ядерных миссий», даже угро-
за стратегическим ядерным силам 
со стороны противоракетной обо-
роны — оказалось не просто под-
тверждено, но и подкреплено но-
выми планами. Либерализм Бара-
ка Обамы сменился максимальным 
прагматизмом в ядерной сфере.

Возможности для России

С другой стороны, в новом обзоре 
можно найти и положительные 
стороны. Он не предлагает нару-
шать существующие международ-
ные договоры. Отсутствие в тексте 
планов по разработке крылатой 
ракеты наземного базирования 
(несмотря на давление со стороны 
конгресса) дает надежду на сохра-
нение договора о РСМД. США допу-
скают продление нового СНВ после 
2021 года и не исключают заклю-
чения новых договоров с Россией 
в области контроля над вооруже-
ниями.

Когда администрация Барака 
Обамы выпустила прошлый Об-
зор ядерной политики, который 
резко снижал роль ядерного ору-
жия в обеспечении национальной 
безопасности США, российские во-
енные и эксперты в частных бесе-
дах отвечали, что Вашингтон ушел 
далеко вперед в области обычных 
вооружений и может позволить 
себе обеспечивать военное пре-
восходство неядерными сред-
ствами. С тех пор многое изме-
нилось. Москва сделала ставку на 
развитие обычных вооружений и 
высокоточного оружия. В доктри-
нальные документы прочно вошло 
понятие «стратегического неядер-
ного сдерживания». Эффектив-
ность этого подхода была проде-
монстрирована российскими ВКС 
в Сирии.

Российские стратегические 
ядерные силы обеспечивают га-
рантированный ответный удар 
и надежное сдерживание США, а 
там, где Вашингтон планирует со-
здавать новые крылатые ракеты 
морского базирования, способ-
ные нести ядерный заряд, Москва 
уже обладает хорошо зарекомен-
довавшим себя «Калибром». Если 
США начинают новый многотрил-
лионный цикл модернизации су-
ществующих ядерных сил (обзор 
отмечает наличие проблем с ее фи-
нансированием) и планируют раз-
работку новых систем (с еще боль-
шей финансовой неопределенно-
стью), то Россия встретит нача-
ло нового десятилетия с ядерной 
триадой, обновленной на 90%.

Сложно сказать, насколько пре-
зидент Трамп будет придерживать-
ся подготовленных Пентагоном по-
ложений, но в целом Москва ока-
зывается в достаточно комфортной 
ситуации, когда у нее нет необхо-
димости вступать в гонку ядерных 
вооружений и пытаться найти от-
вет на несуществующие вызовы. 
Вместо этого можно воспользо-
ваться ситуацией и на равных на-
чать обсуждать с обеспокоенными 
(реальным или воображаемым) от-
ставанием в ядерной сфере Соеди-
ненными Штатами конкретные, 
взаимно интересующие вопросы, 
включая снижение возможности 
для эскалации и контроль над ядер-
ными вооружениями.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

М Н Е Н И Е

«Помимо традиционных претензий за нарушение 

международных договоров США впервые 

официально обвинили Москву в наличии стратегии 

«эскалации с целью деэскалации»

Андрей Баклицкий,
консультант ПИР-центра

без воздушной поддержки может 
стоить Анкаре больших потерь, 
что может негативно сказаться 
на политическом имидже правя-
щей партии страны накануне из-
бирательной кампании», — объ-
ясняет Ахметов. По его мнению, 
«заявления скорее сделаны для 
внутреннего потребления»: Эр-
доган, по словам эксперта, пыта-
ется консолидировать вокруг сво-
ей фигуры электорат». По плану 
президентские и парламентские 
выборы в Турции пройдут осенью 
2019 года, однако турецкие поли-
тики не исключают, что они будут 
проведены досрочно — летом или 
осенью этого года.

Российский фактор

Ахметов также обращает внима-
ние на то, что Анкара не может 
не учитывать позицию России. 
В Африне действует российский 
Центр примирения сторон, и пока 
новостей о выводе российских 
военных не было. О работе этого 
центра российское Минобороны 
сообщало в августе 2017 года. 
Кроме того, указывает Ахметов, 
территория к юго-востоку от Аф-
рина является зоной деконфлик-
тации — она была сформирована 
российскими военными в сентя-
бре 2017 года, о чем тогда сообщал 
начальник Главного оперативного 
управления российского Геншта-
ба генерал-полковник Сергей Руд-
ской. Цель создания такой зоны — 
«предотвращение провокаций и 
возможных столкновений» между 
силами курдов и протурецкой оп-
позицией в занятых в ходе опе-
рации «Щит Евфрата» районах. В 
зону деконфликтации была введе-
на российская военная полиция.

Как отмечает Семенов, чтобы 
избежать полномасштабных боев 
за Африн, который Турция в со-
стоянии взять рано или поздно, 
«наиболее приемлемым вариан-
том было бы отдать зону декон-
фликтации под контроль проту-
рецких сил, но при этом оставить 
там российских наблюдателей, 
чтобы не допустить полной изо-
ляции кантона». Для России кан-
тон Африна в лучшем случае иг-
рает роль контролируемого раз-
дражителя Анкары, другого ин-
тереса у Москвы там нет, уверен 
директор центра анализа ближ-
невосточных конфликтов Инсти-
тута США и Канады РАН Алек-
сандр Шумилин.

Если все же Анкара решится на 
взятие Африна, США, скорее все-
го, не будут противодействовать, 
говорит Шумилин. Вашингтону 
необходимо реализовать свою 
основную стратегию в Сирии — 
сохранить влияние на как можно 
более обширной территории на 
северо-востоке Сирии, занятую 
SDF, для противодействия «трой-
ке» России, Ирана и правитель-
ства Сирии. «Вероятно, пожерт-
вовав Африном, западная коали-
ция добьется смягчения позиции 
Турции по созданию сил погра-
ничной безопасности на осталь-
ной части под контролем курдов. 
Сейчас коалиция реализует стра-
тегию контроля над частью тер-
ритории Сирии, сохраняя угрозу 
режиму Башара Асада», — добавил 
Шумилин. 
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Бюджет

Глава Минэкономразвития признал провал замысла налоговых каникул

Самозанятость 
не заинтересовала россиян
АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Меры по легализации доходов 
самозанятых не дали нужно-
го результата, заявил глава 
Минэкономразвития Мак-
сим Орешкин, нужны новые 
стимулы. Эта часть населения 
недостаточно мотивирована 
к обелению своих доходов, 
поясняют эксперты.

Официальное число самозанятых 
в России не превышает несколь-
ких сотен человек и нужны но-
вые меры, чтобы вывести доходы 
работающих на себя россиян из 
тени, заявил министр экономиче-
ского развития Максим Орешкин 
15 января на заседании комитета 
Совета Федерации по экономиче-
ской политике.

«То, что было сделано, надо это 
честно признать, не привело к тому 
результату, который ожидался. 
[Всего лишь] сотни человек, кото-
рые зарегистрировались в новом 
статусе, причем часть из них были 
индивидуальными предпринима-
телями и просто перерегистри-
ровались в другой статус. Тот ре-
жим, который нужен для самоза-
нятых, должен быть в первую оче-
редь удобным. Когда предлагается 
[сделать] крупную разовую выпла-
ту в конце года по страховым пла-
тежам — это то, что людям, конеч-
но, некомфортно, неудобно, и ожи-
дать, что многие будут работать в 
таком режиме, неправильно», — 
сказал министр.

Для легализации доходов само-
занятых нужно создавать удобный 
режим налогообложения и перехо-
дить к транзакционным налогам, 

заявил Орешкин, чтобы они пла-
тили проценты с денежных по-
ступлений, но если их нет, то ни-
каких обязанностей по уплате не 
возникало.

Не хватает мотивации

Правовой статус самозанятых был 
утвержден в июле 2017 года. К ним 
относятся граждане, которые ока-
зывают услуги физическим лицам, 
но при этом не регистрируются ин-
дивидуальными предпринимате-
лями — в частности, няни, сиделки, 

репетиторы, водители и т.п. Сейчас 
им позволено заниматься пред-
принимательской деятельностью 
без регистрации ИП, хотя раньше 
это уголовно наказывалось. Заре-
гистрировавшиеся самозанятые 
обязаны платить со своих доходов 
налог 13%. При этом правительство 
освободило некоторые категории 

самозанятых от уплаты налогов 
в 2017–2018 годах. Налоговые ка-
никулы введены, в частности, для 
нянь, репетиторов и домработниц.

По состоянию на 1 декабря, как 
следует из последних данных Фе-
деральной налоговой службы, в 
России зарегистрированы 813 са-
мозанятых, причем в некоторых 
регионах ни одного.

Самозанятые должны получить 
дополнительные возможности по 
банковскому кредитованию и дру-
гим инструментам, над которыми 
«стоит подумать», сказал также 

Максим Орешкин. У Минэконом-
развития есть предложения по та-
ким возможностям, скоро они бу-
дут готовы, добавил он.

Вряд ли граждане будут доб-
ровольно платить дополнитель-
ные налоги, если в противном 
случае их не привлекут к ответ-
ственности, рассуждает директор 

Центра социально-политическо-
го мониторинга Андрей Поки-
да. «Вывод из тени самозанятых 
должен включать как минимум 
два условия. Во-первых, неиз-
бежность наказания за неофици-
альную деятельность. Второе — 
и самое главное — посильная на-
логовая нагрузка на длительную 
перспективу в отношении самоза-
нятых», — считает он. Небольшой 
процент с доходов самозанятых, 
скорее всего, для их деятельно-
сти будет безболезненным, но он 
должен быть существенно ниже 
НДФЛ, то есть 13%, подчеркива-
ет Покида.

Председатель попечительско-
го совета «Опоры России» Сергей 
Борисов отметил, что для легали-
зации самозанятых необходимо 
максимально «пропагандировать 
то, что может дать государство», 
например, подключение к образо-
вательным платформам и льгот-
ные займы. Сейчас самозанятые 
в отличие от ИП и юрлиц «не име-
ют существенных средств и време-
ни на то, чтобы разобраться и по-
нять, какие именно возможности 
им предлагают и какие требования 
к ним будут предъявляться», ука-
зывает партнер Vinder Law Office 
Вячеслав Фальковский. Таким об-
разом, у самозанятых нет возмож-
ностей вникать в закон и желания 
что-то менять, резюмирует он.

В ожидании поблажек

Выход самозанятых из тени по-
зволит собирать больше средств 
в фонд ОМС и сможет компенси-
ровать те расходы, которые сейчас 
несут регионы, пояснил министр в 

Совете Федерации конечную цель 
правительства.

Пока меры по легализации са-
мозанятых не имели успеха по 
двум причинам, объяснял ранее 
Центр социально-политического 
мониторинга РАНХиГС. Во-пер-
вых, они охватывают небольшую 
аудиторию, а, во-вторых, гражда-
не не стремятся к постановке на 
учет, так как не уверены в том, ка-
кие дальнейшие действия ожидать 
от властей. Кроме того, нередко са-
мозанятость для граждан являет-
ся лишь дополнительной формой 
дохода.

Как считает Сергей Борисов, для 
самозанятых также «должны быть 
какие-то поблажки на предмет не-
удачи». В то же время, оговаривает-
ся он, надо создать и систему, по-
зволяющую «уличить самозанято-
го в мошенничестве».

Весной прошлого года Совет Фе-
дерации предлагал свой способ на-
логообложения самозанятых. Зако-
нопроект членов верхней палаты 
Евгения Бушмина и Сергея Рябу-
хина предполагал, что налог ими 
уплачивается в виде покупки па-
тента — «фиксированного аван-
сового платежа до начала нало-
гового периода». Размер патента 
устанавливается для каждого ре-
гиона. Кроме того, самозанятые 
также авансом будут уплачивать 
страховые взносы по пониженной 
ставке — 5% МРОТ в месяц (3% — 
на пенсионное страхование, 2% — 
на медицинское). Это значительно 
меньше, чем у ИП, которые платят 
31,1% МРОТ в месяц. При этом, по 
словам Евгения Бушмина, число са-
мозанятых в России может состав-
лять от 15 млн до 22 млн человек. 

Вывод из тени самозанятых должен 

включать как минимум два условия. 

Во-первых, неизбежность наказания 

за неофициальную деятельность. 

Второе — и самое главное — посильная 

налоговая нагрузка на длительную 

перспективу в отношении самозанятых, 

считают эксперты

И Н И Ц И А Т И В А

Самозанятость россиян в цифрах

Источники: Федеральная налоговая служба, ТАСС * Ряд самозанятых в течение года подавали в налоговую службу уведомление о прекращении деятельности по оказанию услуг.

936
человек — количество самозанятых на 1 января 
2018 года. На 1 декабря 2017 года было 813 
самозанятых, на 1 сентября (данные первых 
подсчетов) — 

422

804 самозанятых 
на 1 января 2018 года были гражданами 
России, 160 — иностранцами

79 самозанятых 
зарегистрированы 
на начало 2018 года 
в Москве (лидер среди 
регионов), на втором 
месте Краснодарский 
край (64 человека), 
на третьем — 
Московская область 
(61). В Ингушетии, 
Кабардино-Балкарии, 
Калмыкии, Мордовии, 
Чечне, Орловской 
и Тамбовской 
областях, на Чукотке 
и в Еврейском 
АО самозанятых 
не зарегистрировано

574 самозанятых в 2017 году 
оказывали услуги по репетиторству, 222 — по уборке 
помещений, 216 — по уходу за детьми, стариками 
и инвалидами* 

102 года (2017-й и 2018-й) — принятые 
правительством налоговые каникулы для отдельных 
категорий самозанятых граждан (репетиторов, 
домработниц, сиделок)

тыс. руб. должен стоить годовой патент 
для самозанятых граждан, по мнению 
бизнес-омбудсмена Бориса Титова, 
высказанному в декабре 2017 года
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Власти готовятся к введению прогрессивной шкалы НДФЛ

Реформа в подоходных условиях
ЮЛИЯ СТАРОСТИНА, 
ВЯЧЕСЛАВ КОЗЛОВ

В правительстве обсуждают 
повышение НДФЛ до 15% для 
людей с годовыми зарплата-
ми на уровне 7–10 млн руб., 
сообщили источники РБК. 
Но пока расчеты показывают 
неэффективность этой меры 
из-за выпадающих доходов 
бедных регионов.

Правительство обсуждает воз-
можность повышения ставки 
НДФЛ до 15% для граждан с вы-
сокими зарплатами — от 7 млн до 
10 млн руб. в год, сообщил РБК фе-
деральный чиновник и подтвер-
дил источник, близкий к прави-

тельству. «Такая возможность 
серьезно обсуждается», — сказал 
источник РБК. Сейчас ставка 
НДФЛ для всех одинаковая — 13%.

«Велика вероятность, что по-
сле президентских выборов пра-
вительство примет решение о по-
вышении подоходного налога до 
15%. Обсуждается вилка от 7 млн 
до 10 млн руб.», — уточнил он.

Ранее газета «Ведомости» со 
ссылкой на свои источники со-
общила, что в администрации 
президента и министерствах 
просчитывают увеличение рас-
ходов бюджета на образование, 
здравоохранение и инфраструк-
туру. На совещаниях у президен-
та обсуждалась ставка НДФЛ 15% 
с введением вычета для бедного 
населения, сообщал изданию фе-
деральный чиновник.

В социальном блоке считают 
целесообразным ввести повы-
шенную ставку НДФЛ для гра-
ждан, зарабатывающих от 7 млн 
до 10 млн руб. в год, и освободить 
от уплаты налога бедных граждан, 
сообщил федеральный чиновник. 
Повышение ставки подоходного 
налога просчитывалось для зар-
плат свыше 5 млн руб. в год, отме-
тил он, но расчеты показали, что 
«эта мера в настоящий момент не 
имеет смысла».

В ноябре 2016 года вице-пре-
мьер Ольга Голодец заявила, что 
правительство прорабатывает 
вопрос введения прогрессивной 
шкалы на НДФЛ. По ее словам, 
важным шагом для преодоле-
ния бедности станет освобожде-

ние граждан «в нижней шкале», 
то есть чьи доходы ниже прожи-
точного минимума, от уплаты 
НДФЛ. Но уже в январе 2017 года 
премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев заявил, что в повестке пра-
вительства не стоит вопрос пе-
рехода к прогрессивной став-
ке НДФЛ.

В интервью телеканалам в 
конце ноября прошлого года 
премьер-министр допустил, что 
«часть населения, наверное, спо-
собна платить несколько боль-
ший налог», чтобы освободить 
от нагрузки бедных людей. «У нас 
есть люди с очень низкими дохо-
дами, о которых мы говорили, ну, 
наверное, гипотетически можно 
рассматривать и вариант введе-
ния каких-то льгот, когда люди с 
очень низкими доходами вооб-

ще налоги не платят», — сказал 
Медведев. При этом он отметил, 
что есть и люди, которые «спо-
собны платить несколько боль-
ший налог».

Минфин не обсуждает возмож-
ность повышения ставки НДФЛ, 
сообщил журналистам глава де-
партамента налоговой и тамо-
женной политики Минфина Алек-
сей Сазанов. «В Минфине вопрос 
повышения НДФЛ не рассматри-
вается, и Минфин такое не пред-
лагает»,  — цитирует ТАСС сло-
ва Сазанова. Он отметил, что не 
может утверждать, что вопрос не 
обсуждается за пределами ведом-
ства. В аппарате Голодец на мо-
мент публикации не ответили на 
запрос РБК.

Удар по бюджету

Основной аргумент против 
освобождения части граждан от 
подоходного налога — высокие 
выпадающие доходы регионов, 
сообщил РБК федеральный чи-
новник. В 2016 году (данных за 
полный 2017 год пока нет) кон-
солидированный бюджет полу-
чил от НДФЛ свыше 3 трлн руб., 
следует из данных федерального 
казначейства. Это 10,7% от всех 
налоговых и неналоговых дохо-
дов консолидированного бюдже-
та. За январь—октябрь прошлого 
года доля НДФЛ в поступлениях 
составила 10,2%.

Вычет по НДФЛ увеличит за-
висимость бедных регионов от 
трансфертов из федерального 
бюджета, полагает директор На-
учно-исследовательского финан-
сового института Минфина Вла-
димир Назаров.

«По регионам будет очень 
большая диспропорция. Москва, 
например, очень неплохо зара-
ботает на таком решении, а в Да-
гестане и Республике Алтай, на-
оборот, будут выпадающие дохо-
ды, потому что в этих регионах 
много людей, которые [зарплату 
на уровне] МРОТ получают. По-

этому мы, конечно, еще силь-
нее подсадим бедные регионы 
на трансферты из федерального 
бюджета, а Москва получит до-
полнительные деньги», — сказал 
РБК Назаров.

По его мнению, освобождение 
граждан с доходами ниже про-
житочного минимума от НДФЛ 
не сможет решить проблему бед-
ности. «Бедность от этого не из-
менится вообще никак. Если 
отец получает зарплату на уров-
не МРОТ, у него неработающая 
жена и один или двое детей, то 
при освобождении его МРОТ от 
подоходного налога в этой семье 
почти ничего не изменится, она 
из бедности никаким образом не 
выйдет, семья получит дополни-
тельно меньше 1 тыс. руб., что аб-
солютно недостаточно», — под-
черкнул Назаров.

После уравнения МРОТ с про-
житочным минимумом (это, как 
говорил ранее президент Влади-

мир Путин, произойдет 1 мая) 
людей с зарплатами ниже мини-
мальных остаться не должно — это 
приведет к тому, что освобождать 
от уплаты НДФЛ бедных граждан 
надо будет не по заработной пла-
те, а по совокупному доходу, от-
метила директор Института соци-
ального анализа и прогнозиро-
вания РАНХиГС Татьяна Малева. 
Поэтому, по ее мнению, бедных 
граждан освободят от НДФЛ пу-
тем единоразового налогового 
вычета по итогам года.

Но такой вычет не станет дей-
ственным инструментом в борь-
бе с бедностью, подчеркивает экс-
перт. «Бедность — это категория 
не доходов, а потребления, и, если 
вы один раз в году сделаете ка-
кую-то выплату, а в течение всего 
года семья не сможет покрывать 
свои потребности даже по прожи-
точному минимуму, значит, эф-
фекта на бедность это не будет 
иметь», — указала Малева. 

После уравнения МРОТ с прожиточным минимумом 

людей с зарплатами ниже минимальных остаться 

не должно — это приведет к тому, что освобождать 
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Б Ю Д Ж Е Т

26 766,1

28 181,5

НДФЛ в доходах консолидированного 
бюджета РФ, млрд руб.

 Доходы консолидированного бюджета, всего
 Налог на доходы физических лиц

930,4 1266,6 1666,3 1665,8 1790,5 1995,8 2261,5 2499,1 2702,6 2807,8 3018,5 2531,4

Источники: Минфин, Казначейство

2006 2007 2008 2009 2010 2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017*

* Данные за январь–октябрь.
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13 368,3

16 169,1
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24 442,7

26 922,0

24 905,9
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На российский рынок выходит семейство брендов Kira Plastinina

Растроение личности
АНАСТАСИЯ ДЕМИДОВА

Бывший гендиректор сети 
Kira Plastinina, в кото-
рую было вложено более 
3 млрд руб., перезапускает 
проект, но уже без участия 
самой Киры Пластининой. 
Эксперт предрекает сложно-
сти семье новых брендов.

О появлении коллекций оде-
жды под тремя новыми, но вы-
глядящими знакомыми брен-
дами  — «Kira Plastinina и Я», 
Kira Plastinina Mary’s, The Hot 
Kira Plastinina  — сообщается 
на сайте официального интер-
нет- магазина Kira Plastinina. На 
странице марки в Instаgram так-
же размещены фотографии с от-
крытия магазина под вывеской 
«Kira Plastinina и Я» в Симферо-
поле, прошедшего на прошлой 
неделе.

Согласно данным СПАРК 
«Интерфакса», каждый бренд 
управляется отдельными юрли-
цами, появившимися недавно, 
в июле 2017-го — ООО «Кира и я», 
ООО «Мэрис» и ООО «ШП Олеся». 
Владельцем 90% во всех ООО зна-
чится бывший гендиректор сети 
Kira Plastinina Ольга Уфимкина, 
остальные 10% в каждой компа-
нии — у их креативных директо-
ров и дизайнеров: Ксении Брю-
ховецкой, Марии Смык и Олеси 
Григорьевой.

Как рассказала РБК Мария 
Смык, «бренды были запущены 
совместно с тетей Киры — Оль-
гой Уфимкиной».

Ольга Уфимкина совместно 
с Сергеем Пластининым, отцом 
Киры Пластининой и главным 
инвестором бренда, является 
учредителем Благотворительно-
го фонда Святой Равноапостоль-
ной Марии Магдалины. У  Пла-
стинина и Уфимкиной одинако-
вое отчество. В публичных био-
графиях Сергея Пластинина имя 
его сестры не указано.

На запросы РБК Ольга Уфим-
кина и Сергей Пластинин не от-
ветили, связаться с Григорье-
вой на  момент публикации не 
удалось.

Брюховецкая подтвердила 
РБК запуск бренда, уточнив, что 
в начале 2018-го она выкупила 
100% в ООО «Кира и Я». Все но-
вые бренды продаются в «студи-
ях стиля» Kira Plastinina (разви-
ваются франчайзи, всего около 
60 магазинов), рассказала она. 
Коллекции в основном произ-
водятся на собственных мощ-
ностях каждого из брендов, еще 
часть  — на производстве Kira 
Plastinina — ООО «Озерские ма-
нуфактуры» и у партнеров, в том 
числе в Китае. Развитие нового 
бренда магазинов также преду-
смотрено по  франчайзинговой 
схеме.

Дочерняя компания

Бренд Kira Plastinina был запу-
щен Сергеем Пластининым, со-
основателем холдинга «Вимм-
Билль-Данн», в 2007 году. Глав-
ным дизайнером стала его 
14-летняя дочь Кира, которая 

описывала стиль новой марки 
как art-glamour-sportive-casual. 
«Хочу сказать, что главным бе-
нефициаром этой компании 
является Кира, потому что это 
ее бизнес. Он создавался не-
посредственно ею. С моей под-
держкой, конечно», — рассказы-
вал Пластинин в интервью РБК 
в 2012 году.

Появление и развитие ново-
го бренда первые годы сопрово-
ждалось масштабной маркетин-
говой кампанией — в первый же 
год его существования бренд 
Kira Plastinina  стал официаль-
ным партнером проекта «Фабри-
ка звезд-7» на «Первом канале», 
а на показ коллекции приезжа-
ла американская актриса и мо-
дель Пэрис Хилтон, визит кото-
рой обошелся в $2 млн. Продви-
гали бренд и другие мировые 
звезды — актрисы Линдси Ло-
хан, Николь Ричи, певица Брит-
ни Спирс и модель Джорджиа 
Мэй Джаггер.

Разрушенные одежды

Пластинин заявлял о планах по 
развитию одежной сети на ме-
ждународных рынках. Но запуск 
в США закончился судом и за-
претом на использование брен-
да. «Шум в американской прес-
се привел к тому, что владельцы 
марки Kirra (управляется Pacifi c 
Sunwear of California) подали 
в суд, считая, что бренды схо-
жи», — рассказывал Пластинин 
РБК. Не состоялся и планируе-
мый выход на IPO.

На пике, в конце 2014 года, 
сеть насчитывала 279 магазинов 
Kira Plastinina в семи странах и 
56 бутиков Lublu (премиум-ли-
нейка) в  16  странах. «Он  [Сер-
гей Пластинин] <...> вложил ги-
гантские деньги в этот бизнес — 
за все время точно не мень-
ше 3 млрд руб.», — рассказывал 
в 2016 году тогдашний гендирек-
тор компании «Кира Пластинина 
стиль» Игорь Мухачев. По данным 

СПАРК «Интерфакса», управляю-
щая сетью компания «Кира Пла-
стинина Стиль» никогда за все 
время своего существования не 
была прибыльной.

Повышать эффективность 
проекта Пластинин приглашал 
Яна Хеере, в прошлом директо-
ра по международному развитию 
Marks & Spencer. Но работа гол-
ландца ожидаемых результатов 
не принесла, в 2014 году компа-
ния показала рекордный убыток 
в 1 млрд руб. Дальнейшая смена 
команд и оптимизация торговой 
сети также оказались бесполез-
ными. В 2016 году в сети остава-
лось порядка 100 магазинов, ко-
торые были переданы франчай-
зинговым партнерам. К концу 
того же года в отношении «Кира 
Пластинина Стиль» была введена 
процедура наблюдения, а в апре-
ле 2017 года компания была при-
знана банкротом. С тех пор все 
связанные с ней компании нахо-
дятся в стадии ликвидации.

Новым брендам придется за-
ново искать свою аудиторию. 
С тех пор как дела бренда Kira 
Plastinina пошли неважно и стали 
закрываться магазины, не толь-
ко прошло много времени, но и 
сильно поменялась конъюнкту-
ра рынка, поясняет коммерче-
ский директор Fashion Consulting 
Group Ануш Гаспарян. Прежняя 
аудитория бренда уже давно вы-
росла, а новую придется завое-
вывать в условиях жесткой кон-
куренции как с сетевыми бренда-
ми, так и с брендами из Instagram, 
говорит Гаспарян. По ее словам, 
важно, чтобы все марки, которые 
представлены в магазине, с одной 
стороны, были предложены еди-
ной целевой аудитории, а с дру-
гой — чтобы каждая из них име-
ла свой почерк, индивидуальный 
стиль, которые бы дополняли друг 
друга, предлагая разнообразие, 
но на базе одной и той же идеи.

По словам Брюховецкой 
и Смык, Пластинин не имеет от-
ношения к новым запущенным 
брендам. Однако он владеет 70% 
ООО «Дресскод» (официальной 
страницей которого, согласно 
СПАРК, является интернет-ма-
газин Kira Plastinina). Еще 30% 
«Дресскода» — у Игоря Мухаче-
ва. Как пояснял летом 2017-го 
сам Пластинин, проект с Муха-
чевым — это «мультибрендовый 
интернет-магазин, который мы 
будем создавать», «он будет про-
давать в том числе одежду и това-
ры, связанные с одеждой, аксес-
суары». Мухачев от комментари-
ев отказался. 
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Новые бренды «Kira Plastinina и Я», Kira Plastinina Mary’s, The Hot Kira Plastinina управляются разными юрлицами, 
появившимися в июле 2017 года

Отец-основатель

Сергей Пластинин — 
один из основателей 
холдинга «Вимм-Билль-
Данн», который специа-
лизируется на молоч-
ных продуктах и соках 
(бренды «Чудо», «Домик 
в деревне», «Ессенту-
ки»). «Вимм-Билль-Данн» 
был продан основате-

лями компании PepsiCo 
в 2011 году — за 66% 
компании PepsiCo запла-
тила $3,8 млрд. В ходе 
сделки Пластинин выру-
чил 5,2 млрд руб. за свой 
пакет в 3,12% акций.
Кроме бренда «Кира 
Пластинина» бизнесмен 
после продажи «Вимм-

Билль-Данна» инве-
стировал в аграрный 
бизнес: в 2005–2006 го-
дах Пластинин вложил 
около $15,5 млн в аг-
рохолдинг «Молочный 
продукт». В 2015 году 
он продал свою долю 
в компании примерно 
за 1,5 млрд руб.

Пластинин в настоящее 
время остается 100-про-
центным владельцем 
«Озерских мануфактур», 
которым принадлежат 
бренды «Кира Пластини-
на Мануфактуры» и Kira 
Plastinina, следует из дан-
ных Роспатента и СПАРК.
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Финская Wärtsilä отказалась поставлять генераторы крымской судоверфи

Минтранс посадили на мель
ВАСИЛИЙ МАРИНИН

Финская Wärtsilä отказалась 
поставлять генераторы крым-
ской судоверфи «Залив» из-за 
санкций. Заводу пришлось 
сдвинуть сроки строитель-
ства аварийно-спасательного 
судна за 2,8 млрд руб. Всего 
в России построено четыре 
таких судна.

Санкции в отношении Крыма 
привели к отказу нескольких 
иностранных производителей 
поставлять оборудование для 
аварийно-спасательного суд-
на, которое строится на керчен-
ском судостроительном заводе 
«Залив», в частности, финская 
Wärtsilä отказалась от поставок 
генераторов, сообщил РБК источ-
ник, знакомый с материалами 
Минтранса (это ведомство вы-
ступает заказчиком судна). Это 
подтвердили РБК партнер не-
скольких российских судострои-
тельных компаний и представи-
тель Wärtsilä.

По словам одного из источ-
ников, отказ поставлять дизель-
ные генераторы привел к увели-
чению срока строительства судна 
и необходимости корректиров-
ки проектной документации. 
Он не сказал, на сколько имен-
но сдвинулись сроки оконча-
ния строительства (изначально 
судно планировалось сдать уже 
в 2018 году).

Представитель Wärtsilä сказал 
РБК, что компания отказалась 
поставлять дизельные генерато-
ры керченской судоверфи из-за 
санкций ЕС. «Этот вопрос тща-
тельно рассматривался, и было 
принято решение, что это (по-
ставка оборудования в Крым. — 
РБК) не будет соответствовать су-
ществующему санкционному ре-
жиму. Поэтому Wärtsilä не может 
предоставить запрошенное обо-
рудование», — добавил он. Собе-
седник подчеркнул, что Wärtsilä 
давно и плодотворно работает 
с Россией и готова продолжать со-
трудничество, но только в рамках 
действующих правил.

Пресс-служба Минтранса пока 
не ответила на запрос РБК.

Минтранс заказал строитель-
ство аварийно-спасательно-
го судна мощностью 4 МВт еще 
в 2015 году у единственного по-
ставщика — Зеленодольского за-
вода им. А.М. Горького (входит 
в группу «Ак Барс»). По данным 
отраслевых изданий «Корабел» 
и  Port News, это судно строит-

ся на керченской верфи «Залив». 
В 2014 году «Коммерсантъ» писал 
о том, что новое руководство «За-
лива» связано с зеленодольским 
судозаводом.

Аварийно-спасательное суд-
но строится полностью за счет 
бюджета в рамках федеральной 
целевой программы. Его стои-
мость составляет 2,79 млрд руб. 
Всего в России построено четы-

ре таких судна, все — на Невском 
судостроительно-судоремонт-
ном заводе в Ленинградской 
области. Верфь «Залив» кроме 
строительства и ремонта судов 
также производит специальные 
металлоконструкции для Крым-
ского моста.

Представители «Залива» и зе-
ленодольского завода не ответи-
ли на запросы РБК. 

С А Н К Ц И И

Крым под запретом 

 Европейские санкции, 
которые были введены 
в 2014 году после присо-
единения Крыма к Рос-
сии, предусматривают 
запрет на экспорт из ЕС 
на полуостров товаров 
и технологий, которые 
могут быть использова-
ны в областях транспор-
та, телекоммуникаций 
или энергетики. Они так-

же запрещают европей-
ским компаниям и гра-
жданам инвестировать 
в предприятия Крыма 
и импорт местных про-
дуктов.  Летом 2017 года 
действие санкций было 
продлено до 23 июня 
2018 года.
В июле 2017 года слу-
чился международный 
скандал из-за поставок 

турбин Siemens в Крым. 
Немецкий концерн про-
дал четыре турбины 
в марте 2015 года для 
использования исклю-
чительно на Таманском 
полуострове, но у куп-
ленного оборудования 
сменился собственник, 
и «дочка» «Ростеха» 
«Технопромэкспорт» 
переправила его в Крым 

для строительства двух 
электростанций общей 
мощностью 940 МВт. 
Siemens пыталась оспо-
рить эту поставку в суде 
и вернуть себе турбины, 
но 14 декабря и 10 ян-
варя ее иски были от-
клонены.

Телеканалы приступили к продажам рекламы в олимпийских трансляциях

Игры на понижение
СЕРГЕЙ СОБОЛЕВ

Базовая стоимость минуты ре-
кламы в трансляциях зимней 
Олимпиады в эфире «Пер-
вого» и «России 1» оценена 
в 2–2,5 млн руб. Четыре года 
назад во время Игр в Сочи 
базовые расценки были почти 
на 30% выше.

Все покажут

Специализирующееся на спортив-
ном маркетинге агентство «Теле-
спорт» разослало рекламным 
агентствам предложения по раз-
мещению рекламы в трансляциях 
зимней Олимпиады, которая с 9 по 
25 февраля пройдет в корейском 
Пхёнчхане.

Транслировать Зимние игры в 
Пхёнчхане будут три федераль-
ных вещателя — «Первый канал», 
«Россия 1» и «Матч ТВ», следу-
ет из предложения «Телеспорта». 
До сих пор о трансляции Олимпиа-
ды в своем эфире объявлял только 
«Первый канал».

На фоне допинговых скандалов 
5 декабря 2017 года Международ-
ный олимпийский комитет допу-
стил российских спортсменов до 
участия в Играх только под ней-
тральным флагом. После этого 
ВГТРК заявила, что ее канал «Рос-
сия 1» отказывается от трансляций 
Олимпиады. С тех пор госхолдинг 
так официально и не пересмотрел 
свою позицию. Не подтверждал 
факт трансляций Игр в эфире сво-
его спортивного канала «Матч ТВ» 
и холдинг «Газпром-Медиа».

«Телеспорт» действительно 
продает рекламу в трансляци-
ях приближающейся Олимпиады 
на трех каналах, подтвердила со-
трудник агентства Татьяна Лоба-

чева. На дополнительные вопросы 
в «Телеспорте» не ответили. Также 
поступили представители «Пер-
вого канала» и «Газпром-Медиа». 
В пресс-службе ВГТРК отказались 
от комментариев.

Рекламу на всех федеральных 
телеканалах с 2017 года прода-
ет учрежденный крупнейшими 
вещателями Национальный ре-
кламный альянс. Но Олимпий-
ские игры, равно как чемпионаты 
мира и Европы по футболу, счита-
ются особыми эфирными собы-
тиями, способными привлекать 
дополнительные бюджеты рекла-
модателей, и для продажи рекла-
мы в таких трансляциях, как пра-
вило, привлекается специализи-
рованный посредник — агентство 
«Телеспорт» Петра Макаренко (оно 
же является на территории России 
владельцем прав на трансляции 
Олимпиады в Пхёнчхане).

Различается и сам процесс про-
дажи рекламы. На всем ТВ рекла-
ма в федеральном эфире прода-
ется по так называемым пунктам 
рейтинга, они отражают количе-
ство зрителей, увидевших реклам-
ный ролик. В трансляциях крупных 
спортивных событий, в том числе 
и Олимпиады, за основу берется 
стоимость 1 минуты рекламы. Тем 
самым рекламодателю не гаранти-
руется число зрителей — подразу-
мевается, что оно и так будет вы-
соким.

Запрос в Национальный ре-
кламный альянс остался без от-
вета.

Сколько это стоит

У «Телеспорта» нет официально-
го прайс-листа по размещению 
рекламы в трансляциях зимней 
Олимпиады, рассказывают собе-

седники РБК в рекламных агент-
ствах. По их словам, «Телеспорт» 
лишь озвучил партнерам базовые 
расценки на размещение рекла-
мы в трансляциях, причем у раз-
ных агентств условия могут от-
личаться. Традиционно первыми 
предложения получают глобаль-
ные партнеры Международно-
го олимпийского комитета  — 

Alibaba Group, Coca-Cola, Procter 
& Gamble, Samsung, Visa и др. Если 
их предложение «Телеспорта» не 
заинтересовало, то рекламу пред-
лагают всем остальным рекламо-
дателям.

В среднем базовая стоимость 
1  минуты обычной рекламы в 
трансляциях Олимпиады в Пхёнч-
хане в эфире «Первого канала» и 
«России 1» оценена в 2–2,5 млн 
руб. с НДС, утверждают три источ-
ника в сетевых рекламных агент-
ствах, обслуживающих крупных 
международных рекламодате-
лей. Два собеседника РБК также 
уточняют, что для трансляций из 
Пхёнчхана на «Матч ТВ» базовая 
стоимость одной минуты обычной 
рекламы равна около 400 тыс. руб.

Эти расценки можно сопоста-
вить с прайс-листом «Телеспорта» 
четырехлетней давности, когда 

зимние Олимпийские игры про-
ходили в Сочи. В 2014 году «Теле-
спорт» предлагал разместить ре-
кламу одним пакетом на «Пер-
вом канале», «России 1» и «Рос-
сии 2» (в 2015 году на ее частотах 
начал вещать «Матч ТВ») и толь-
ко во всех трансляциях. Тогда ба-
зовая стоимость 1 минуты равня-
лась почти 3,2 млн руб. Но в зави-

симости от выделенного бюджета 
«Телеспорт» предлагал тогда ре-
кламодателям объемные скидки. 
С их учетом при размещении в 
эфире, к примеру, 20-секундного 
ролика в каждом часе трансляций 
на всех трех телеканалах эффек-
тивная стоимость 1 минуты уже 
не превышала 1,8 млн руб. Если 
рекламодатель покупал 40 секунд 
в час, то 1 минута дешевела уже до 
1,6 млн руб.

Подобные объемные скидки 
действуют и на этот раз, следу-
ет из предложений «Телеспор-
та» агентствам по Олимпиаде в 
Пхёнчхане. Кроме того, в ходе 
переговоров дополнительные 
скидки могут достигать 20–40%, 
говорит топ-менеджер одного 
из рекламных агентств. Но даже 
с учетом всех заявленных объем-
ных скидок при базовой стоимо-

сти 1 минуты до 2,5 млн руб. ре-
клама внутри трансляций зим-
ней Олимпиады в Пхёнчхане в 
эфире «Первого» будет пример-
но в 2,2 раза дороже, чем в других 
программах этого канала в фев-
рале 2018 года, в эфире «Рос-
сии 1» — почти в 2,9 раза, подсчи-
тал для РБК управляющий дирек-
тор российского офиса ECI Media 
Management Дмитрий Кураев.

Разница во времени

Опрошенные РБК руководители 
четырех рекламных агентств от-
казались официально комменти-
ровать интерес своих клиентов 
к размещению рекламы в олим-
пийских трансляциях. В неофи-
циальных беседах они признают, 
что за месяц до Игр спрос пока 
не велик. Среди причин источ-
ники РБК называют возможные 
невысокие рейтинги Олимпиа-
ды, в первую очередь из-за раз-
ницы во времени. Например, це-
ремония открытия Игр начнется 
в Пхёнчхане в 20 часов по мест-
ному времени в пятницу, 9 фев-
раля, — в европейской части Рос-
сии это будет 14 часов. Соответ-
ственно, большинство состязаний 
будут идти в первой половине дня 
по московскому времени, что не 
гарантирует большую аудиторию 
у телеэкрана в будни.

Один из топ-менеджеров ре-
кламных агентств также обраща-
ет внимание на то, что у рекламо-
дателей сейчас просто нет допол-
нительных бюджетов. В 2018 году 
телереклама должна была подо-
рожать по сравнению с прошлым 
годом в среднем на 20%, объяв-
лял еще осенью гендиректор На-
ционального рекламного альянса 
Сергей Васильев. 

Рекламу на всех федеральных 

телеканалах с 2017 года продает 

учрежденный крупнейшими 

вещателями Национальный  

рекламный альянс

М Е Д И А
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Инвесторы из КНР отказались от покупки доли в крупнейшем золотодобытчике России

Китайцы до «Полюса» не дошли
Представитель «Полюса» от до-

полнительных комментариев от-
казался.

Соглашение о продаже Fosun 
доли в «Полюсе» было достигнуто 
в мае 2017 года. Предполагалось, 
что сумма сделки составит при-
мерно $900 млн.

Акции «Полюса» после объявле-
ния о расторжении сделки с китай-
цами подешевели на Московской 
бирже на 3,5%; к 17:44 мск падение 
сократилось до 0,05%, до 4326 руб. 
за бумагу.

«Китайские инвесторы отлича-
ются крайней осторожностью. Воз-
можно, их испугали корпоратив-
ные риски, а также геополитиче-
ские: США готовит новый список 
санкций для России, у российских 
бизнесменов проблемы за рубе-
жом. Лучше им не торопиться, по-
скольку вернуться и купить долю в 
российской компании всегда смо-
гут», — говорит директор по метал-
лургии и горной добыче Prosperity 
Capital Management Николай Сос-
новский.

Договор перед IPO

Двадцатидвухлетний Саид Кери-
мов, сын Сулеймана Керимова, 
получил от фонда отца Suleyman 
Kerimov Foundation акции «Полю-
са» в 2009 году. Керимов-старший, 
который с 2008 года является 
членом Совета Федерации, пере-
оформил и другие свои активы 
на сына, в том числе сеть кино-
театров «Синема Парк» (впослед-
ствии продана Александру Маму-
ту) и международный аэропорт 
Махачкалы.

Договор о продаже Fosun 10% 
крупнейшей российской золо-
тодобывающей компании был 
одним из факторов успешно-
го размещения «Полюса», в ре-

зультате которого компания 
привлекла в июне 2017 года бо-
лее $800  млн. При этом золо-
тодобытчик изменил свою ди-
видендную политику, гаранти-

ровав минимальные выплаты 
на уровне  не  менее $550  млн 
в  год  за 2017–2019  годы  и не 
менее $650  млн  в  год в 2020–
2021 годы.

Сулейман Керимов, находя-
щийся сейчас во Франции под 
подпиской о невыезде, обвиня-
ется властями этой страны в на-
логовом мошенничестве и отмы-

С Д Е Л К А

ЦБ зафиксировал сильный рост сделок по РЕПО

Банкам снова нужна дорогая ликвидность
Банк использовал этот инстру-

мент заимствования у регулято-
ра, исчерпав возможности при-
влечения ликвидности с рынка 
по более дешевым ставкам. 

Январский виток роста спро-
са на дорогую ликвидность —   еще 
одно доказательство того, что 
процесс оздоровления банков-
ского сектора еще не закончен, 
считают участники рынка. В сек-
торе есть в том числе относитель-
но крупные игроки, судьба кото-
рых зависит от итогов перегово-
ров их акционеров с регулятором, 
отмечают эксперты.

Почему растет РЕПО

Увеличение объема задолжен-
ности банков по РЕПО перед ЦБ 
в январе сразу на сумму поряд-
ка 30 млрд руб.  — нетипичная 
ситуация в последние месяцы. 
После объявления о санации 
банка «ФК Открытие» при уча-
стии ЦБ объем привлекаемой 
у ЦБ дорогой ликвидности по-
степенно снижался. В октябре 
средний объем задолженности 
по РЕПО с фиксированной став-
кой составлял 12,06 млрд руб., в 

ноябре — 4,23 млрд руб., а в де-
кабре — 2,31 млрд руб. При этом 
максимальный объем в декабре 
составлял 4,6 млрд руб., свиде-
тельствуют данные ЦБ.

Большинству игроков в теку-
щих условиях нет смысла при-
влекать средства по дорогим 
операциям РЕПО с ЦБ, отмеча-
ют участники рынка. «Сейчас у 
банков наблюдается переизбы-
ток рублевой ликвидности, осо-
бенно на краткосрочный пери-
од, предложение на межбанке 
превышает спрос,  — отмечает 
начальник управления конвер-
сионных и межбанковских опе-
раций банка «Зенит» Александр 
Карпов. — Днем ставки межбан-
ковского рынка составляли 7%, 
что близко к минимальному 
уровню, предлагаемому ЦБ по 
однодневным депозитным опе-
рациям постоянного действия». 
Ставки привлечения в депозиты 
ЦБ с 15 января установлены на 
уровне 6,75%.

История вопроса

В последний раз резкий рост за-
долженности по операциям РЕПО 
с ЦБ был отмечен в июле—августе. 

С 11 июля объем задолженности 
по РЕПО практически ежедневно 
повышался и к 1 августа достиг 
404 млрд руб., а к 31 августа до-
стиг максимального за 2017 год 
значения — 767,2 млрд руб.

Как выяснилось позднее, 
практически весь летний рост за-
долженности был обеспечен за-
имствованиями банка «ФК От-
крытие». Получив в июне рей-
тинг агентства АКРА на уровне 
ВВВ-, банк не смог привлекать 
средства федерального бюджета 
и пенсионные накопления, ис-
пытывал отток средств со сче-
тов корпоративных и частных 

клиентов и замещал их в рам-
ках РЕПО с ЦБ. В июле и августе 
клиенты забрали из банка более 
660 млрд руб. В итоге 29 августа 
ЦБ объявил о санации «ФК От-
крытие» по новой схеме с пря-
мым участием ЦБ в качестве ин-
вестора и привлечением средств 
Фонда консолидации банковско-
го сектора (ФКБС).

Кто мог сейчас занимать 
по РЕПО

Разовое увеличение объема за-
долженности перед ЦБ по РЕПО 
могло быть обеспечено одним иг-

роком, который остро нуждается 
в ликвидности, считают эксперты. 
«В целом по системе ликвидность 
в банковском секторе значитель-
на, однако отдельные игроки мо-
гут испытывать дефицит», — счи-
тает Александр Данилов. «Скорее 
всего, речь идет об одном игро-
ке, у которого есть потребность 
в ликвидности, но нет более де-
шевых вариантов привлечения, 
например, на него закрыты или 
уже выбраны лимиты на межбан-
ке, — рассуждает аналитик Райф-
файзенбанка Денис Порывай.

Колебания в объеме задол-
женности могли быть связаны с 
попытками заемщика привлечь 
средства из альтернативных ис-
точников, например продать 
ценные бумаги или иные акти-
вы, чтобы погасить дорогой долг 
перед ЦБ РФ. Однако, посколь-
ку долг снова вырос, возможно, 
из-за продолжившегося оттока 
средств корпоративных клиен-
тов потребность в ликвидности 
у игрока сохраняется и те же бу-
маги могли быть заложены вновь, 
добавляет аналитик.

Банки неохотно раскрывают 
данные о своей активности на 
рынке межбанковского кредито-
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Что такое сделки РЕПО

Сделки РЕПО — это вид сделок, в которых  при продаже ценных 
бумаг одновременно заключается соглашение об их обратном 
выкупе по заранее оговоренной цене. По фиксированной ставке 
кредитные организации могут заключить сделки РЕПО в любой 
день. «Механизм РЕПО с ЦБ по фиксированной ставке — дорогой 
вариант привлечения, 8,75% с 18 декабря 2017 года, — говорит 
старший директор Fitch Ratings Александр Данилов. — Банки 
используют его, когда исчерпаны альтернативные варианты при-
влечения, в частности, когда лимиты по межбанку или выбраны, 
или закрыты».
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Как говорит эксперт, китайцы отличаются тщательным подходом к due diligence приобретаемых активов. На фото: принадлежащий 
«Полюсу» рудник «Восточный»
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Сведения о размере и условиях оплаты эфирного времени, 
предоставляемого на телеканале «РосБизнесКонсалтинг-ТВ» («РБК-ТВ») 
для размещения агитационных материалов в рамках избирательной 
кампании по выборам Президента Российской Федерации 
18 марта 2018 года
АО «РБК-ТВ» объявляет о размере и условиях оплаты эфирного времени телеканала «РосБиз-
несКонсалтинг-ТВ» («РБК-ТВ»), зарегистрированного в качестве средства массовой информа-
ции (Свидетельство о регистрации СМИ Эл № ФС77-48829 от 02.03.2012, выдано Федеральной 
службой по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций) для 
проведения предвыборной агитации в рамках избирательной кампании по выборам Президента 
Российской Федерации 18 марта 2018 года:

Стоимость 1 (Одной) минуты эфирного времени для размещения аудиовизуальных агитацион-
ных материалов:  

с 07:00 до 10:30 и с 18:30 до 00:30 – 149 491,53 руб.;
с 10:30 до 18:30 и с 00:30 до 07:00 – 76 881,36 руб.
На указанную стоимость минуты эфирного времени подлежит начислению НДС в размере 18%. 

Временные интервалы для расчета стоимости указаны по московскому времени.  
• Размещение агитационных материалов осуществляется на условиях предварительной оплаты 

на основании договора, заключенного в соответствии с требованиями законодательства. 
• 100% предоплата производится со счета избирательного фонда через филиал публичного ак-

ционерного общества «Сбербанк России».
• Копия платежного поручения с отметкой филиала публичного акционерного общества «Сбер-

банк России» предоставляется в редакцию не позднее чем за 3 календарных дня до размещения 
агитационного материала. 

Сведения о размере и условиях оплаты печатной площади, 
предоставляемой в газете «Ежедневная деловая газета РБК» 
для размещения агитационных материалов в рамках избирательной 
кампании по выборам Президента Российской Федерации 
18 марта 2018 года
ООО «БизнесПресс» объявляет о размере и условиях оплаты печатной площади для проведения 
предвыборной агитации в рамках избирательной кампании по выборам Президента Российской 
Федерации 18 марта 2018 года в средстве массовой информации – периодическом печатном из-
дании «Ежедневная деловая газета РБК» (свидетельство о регистрации СМИ ПИ № ФС77-63851 от 
09.12.2015 г.).

Печатное издание Формат Стоимость, руб.
Газета «Ежедневная деловая газета РБК» 1 полоса 1 300 000 
 1/2 полосы 810 000 

На указанную стоимость печатной площади подлежит начислению НДС в размере 18%. Печатная 
площадь для размещения агитационных материалов предоставляется на внутренних страницах 
печатных изданий. 

• Размещение агитационных материалов осуществляется на условиях предварительной оплаты 
на основании договора, заключенного в соответствии с требованиями законодательства. 

• 100% предоплата производится со счета избирательного фонда через филиал публичного ак-
ционерного общества «Сбербанк России».

• Копия платежного поручения с отметкой филиала публичного акционерного общества «Сбер-
банк России» предоставляется в редакцию не позднее чем за 3 рабочих дня до даты публикации. 

Сведения о размере и условиях оплаты площади, предоставляемой 
на Интернет-ресурсах www.rbc.ru, www.autonews.ru для размещения 
агитационных материалов в рамках избирательной кампании по выборам 
Президента Российской Федерации 18 марта 2018 года
ЗАО «РОСБИЗНЕСКОНСАЛТИНГ» объявляет о размере и условиях оплаты площади для проведе-
ния предвыборной агитации в рамках избирательной кампании по выборам Президента Россий-
ской Федерации 18 марта 2018 года на Интернет-ресурсах www.rbc.ru, tv.rbc.ru, style.rbc.ru, sport.
rbc.ru, quote.rbc.ru, realty.rbc.ru, www.autonews.ru, не зарегистрированных в качестве средств мас-
совой информации. 

Интернет-ресурс  Формат (размер)  Вид размещения Стоимость,  
  и расположение и порядок руб. 
  агитационного установления 
  материала стоимости 
1 rbc.ru и его разделы tv.rbc.ru, Перетяжка Динамика 1 500 
 style.rbc.ru, sport.rbc.ru, quote.rbc.ru, над «шапкой»  (стоимость указана 
 realty.rbc.ru, autonews.ru сайта 100%x250 за 1 000 показов)  
2 rbc.ru и его разделы tv.rbc.ru, Справа, Динамика 850 
 style.rbc.ru, sport.rbc.ru, quote.rbc.ru, второй сверху (стоимость указана 
 realty.rbc.ru, autonews.ru 300х600 за 1 000 показов, 
   показ по доскролу)  
3 rbc.ru и его разделы quote.rbc.ru, Слева Динамика 740 
 tv.rbc.ru, sport.rbc.ru, realty.rbc.ru 240x400 (стоимость указана 
   за 1 000 показов)
4 rbc.ru (главная страница) 100% экрана Статика (F=1 в сутки) 4 000 000 
   (стоимость указана 
   за 1 будний день) 
    Статика (F=1 в сутки) 4 000 000 
   (стоимость указана 
   за 2 выходных дня 
   (пакет)  
5 мобильный сайт для смартфонов 300х250 Динамика 850 
 rbc.ru и его разделы style.rbc.ru,  (стоимость указана 
 sport.rbc.ru, realty.rbc.ru,    за 1 000 показов) 
 autonews.ru, quote.rbc.ru, tv.rbc.ru   

Размер агитационного материала указан в пикселях. Размещение не гарантировано на страницах 
спецпроектов (страницах совместных проектов / промо-страницах / страницах, брендированных 
с целью рекламирования третьих лиц).    

Коэффициенты: 
При исключении по инициативе кандидата (избирательного объединения) отдельных Интер-

нет-ресурсов и/или их разделов при пакетном размещении (п.п. 1, 2, 3, 5) применяется повышаю-
щий коэффициент 1,15. 

Наценки: 
Вид наценки   Наценка
Расхлоп (увеличение в 2 раза по одной из сторон)  30%
Расхлоп (увеличение в 3 раза по одной из сторон)  50%
Видео (принудительная загрузка)  50%

Наценки применяются при размещении агитационных материалов формата 300x600 в динамике. 

• Коэффициенты и наценки применяются последовательно. 
• На указанную стоимость площади на Интернет-ресурсах начисляется НДС в размере 18%. 

В случае применения коэффициента и/или наценок НДС в размере 18% начисляется на итоговую 
стоимость площади, образованную в результате применения коэффициента и/или наценок.

• Размещение агитационных материалов осуществляется на условиях предварительной оплаты 
на основании договора, заключенного в соответствии с требованиями законодательства. 

• 100% предоплата производится со счета избирательного фонда через филиал публичного ак-
ционерного общества «Сбербанк России».

• Копия платежного поручения с отметкой филиала публичного акционерного общества «Сбер-
банк России» предоставляется ЗАО «РОСБИЗНЕСКОНСАЛТИНГ» не позднее чем за 2 календар-
ных дня до размещения агитационного материала. 

  По вопросам размещения агитационных материалов обращаться по телефону: 
(495) 363-11-11.

На правах рекламы

Источник, знакомый с условия-
ми подписанного в мае соглаше-
ния между китайским инвесто-
ром и «Полюсом», сказал, что оно 
не предполагало никаких штра-
фов при расторжении (break-up 
fee). По его словам, был ряд пози-
ций, по которым стороны не могли 
договориться. А появление новых 
вводных, таких как проблемы Ке-
римова, — это, по его словам, толь-
ко один из факторов. При этом со-
беседник РБК отмечает, что Fosun 
продолжает совершать сделки за 
рубежом, несмотря на усиление 
контроля китайских властей за от-
током капитала.

Глава аналитического подраз-
деления Альфа-банка Борис Крас-
ноженов не связывает личные про-
блемы Керимова-старшего и санк-
ционные риски с мотивами китай-
ских инвесторов: «Китайцы знали 
о рисках инвестиций в Россию, ко-
гда заходили; кроме того, они мог-
ли бы просто продлить время рас-
смотрения сделки». Он отмечает, 
что случаи отказа китайских ин-
весторов от согласованных сделок 
уже были. «Они обычно проводят 
очень тщательный due diligence 
активов. Возможно, их беспокои-
ло то, что оценка «Полюса» во мно-
гом зависит от реализации слож-
ных проектов, как, например, Су-
хой Лог», — предполагает аналитик.

В январе прошлого года со-
вместная компания «Полюса» и 
«Ростеха» стала обладателем ли-
цензии на крупнейшее месторо-
ждение золота в мире Сухой Лог, 
предложив за него на аукцио-
не 9,4  млрд руб. Объем ресурсов 
этого месторождения оценива-
ется в 58млн унций. По расчетам 
Минприроды, освоение место-
рождения потребует капиталь-
ных затрат в объеме порядка 90–
100 млрд руб., независимые экс-
перты говорят примерно о вдвое 
большей сумме. 

При участии 
Людмилы Подобедовой

вания, поскольку обычно лими-
ты на межбанке закрываются на 
игроков, финансовое положение 
которых вызывает подозрения, 
говорит казначей одного из круп-
ных банков. «В частности, такая 
ситуация была летом и с банком 
«ФК Открытие», — напоминает 
он. — Уже в сентябре после объяв-
ления о санации «ФК Открытие» 
банки стали восстанавливать ли-
миты его кредитования. Об этом, 
в частности, заявлял глава Сбер-
банка Герман Греф.

По мнению аналитика Райф-
файзенбанка, единовремен-
но привлечь по РЕПО порядка 
30 млрд руб. мог банк с актива-
ми от 200 млрд руб. РБК направил 
запросы участникам рынка с ак-
тивами от 200 млрд руб. (37 бан-
ков) относительно того, привле-
кали ли они средства по этому 
инструменту. В десяти банках 
(ВТБ, ЮниКредит Банк, ХоумКре-
дит, «Зенит», Абсолют Банк, «Во-
сточный», Новикомбанк, «Воз-
рождение», Совкомбанк, Связь-
банк) сообщили, что не привле-
кали средства у ЦБ по РЕПО по 
фиксированной ставке в пери-
од с 9 по 12 января. «Банк «Воз-
рождение» не привлекал деньги 

ЦБ, — сообщил РБК председатель 
правления банка «Возрождение» 
Марк Нахманович. — Напротив, 
в указанный период банк разме-
щал свободную ликвидность на 
рынке МБК и РЕПО в объеме от 
7 млрд до 10 млрд руб. ежеднев-
но». «Не привлекали, так как ин-
струмент невыгодный, — сооб-
щил РБК председатель правления 
ПАО «Совкомбанк» Дмитрий Гу-
сев. — Периодически мы пример-
но раз в год проводим тесты, что 
все работает, и берем небольшую 
сумму. Последний раз привлека-
ли в первом квартале 2017 года». 
В остальных 27 финансовых 
учреждениях не ответили на за-
прос РБК.

Регулятор не делал заявлений 
о том, что оздоровление банков-
ского сектора закончено, напо-
минает старший директор АКРА 
Кирилл Лукашук. «В секторе су-
ществуют игроки (причем как 
мелкие, так и относительно круп-
ные), финансовая устойчивость 
которых вызывает много вопро-
сов, — говорит он. — Дальнейшая 
их судьба зависит от позиции ак-
ционеров и того, насколько они 
смогут прислушаться к рекомен-
дациям ЦБ». 

вании денег. Сенатор, по версии 
следствия, незаконно провозил в 
страну крупные суммы наличны-
ми, на которые по заниженным 
ценам покупал недвижимость че-
рез подставных лиц. Прокуратура 
просила его арестовать, суд отка-
зался сделать это, однако 6 декабря 
2017 года увеличил размер залога 
до €40 млн.

В понедельник, 15 января, вла-
сти Франции арестовали швейцар-
ского партнера Керимова Алексан-
дра Штудхальтера.

Китайский фактор

В настоящее время китайские 
регуляторы усиливают  контроль 
над иностранными инвестициями 
местных компаний, пишет South 
China Morning Post. В конце де-
кабря они одобрили свод правил 
для частных корпораций, инве-
стирующих за рубежом. Причем 
летом прошлого года регулятор 
банковской деятельности Китая 
назвал Fosun в числе рисковых за-
емщиков, учитывая агрессивную 
зарубежную экспансию корпо-
рации, и предписал банкам быть 
осторожнее при организации фи-
нансирования для таких компа-
ний, согласно данным South China 
Morning Post.

По словам президента Рос-
сийско-китайского аналитиче-
ского центра Сергея Санакоева, 
китайские партнеры, скорее все-
го, планировали войти в капи-
тал «Полюса» не только как ин-
весторы, которые заинтересова-
ны в получении дивидендов, но с 
правом участия в новых проектах, 
управлении компанией и сбыте 
продукции. «В процессе согласо-
вания сделки стороны не смогли 
договориться об условиях опцио-
нов, в результате разорвана вся 
сделка», — предположил он в раз-
говоре с РБК. По мнению экспер-
та, Fosun не будет возобновлять 
переговоры с «Полюсом», а вло-
жится в другие проекты.



На съезде правящей партии президент 
РФ обозначил необходимость развития 
«эффективной медицины» одним из важ-
нейших условий для устойчивого роста 
экономики.
С точки зрения частного бизнеса, эф-
фективность — это достижение лучшего 
результата с меньшими издержками. 
И это главная задача, которую менед-
жменту компании ставят ее акционеры.
Полагаю, что подобная задача стоит 
и перед министерствами — обеспечить 
лекарствами большее число граждан 
при тех финансовых возможностях, 
которые есть сегодня.
Отмечу, что стоимость лекарств обра-
зует не менее 50% всех медицинских 
расходов государства. Что негативно 
влияет на себестоимость лекарств 
и как следствие делает их менее до-
ступными?
Во-первых, общая налоговая нагрузка. 
По итогам 2016 года, около 40% выручки 
нашей компании было необходимо на-
править в виде налоговых отчислений. 
В контексте ЖНВЛП — это объективный 
фактор, который удерживает себестои-
мость на высоком уровне. В результате 
ценового давления со стороны государ-
ства фармкомпании перестали произво-
дить целый ряд недорогих препаратов 

по причине экономической нецелесо-
образности. Итог — рост средней цены 
препарата.
Во-вторых, трудности планирования. 
Нехватка объективных данных о за-
болеваемости жителей РФ усложняет 
процесс планирования производства. 
Отсюда гигантские складские остатки, 
которые составляют половину от обще-
го объема рынка лекарств в России. Не 
секрет, что расходы на финансирование 
товарных остатков также в итоге вклю-
чаются в цену препарата.
И наконец, десятки тысяч небольших 
рассредоточенных закупок в регионах 
— свыше 85 тыс. тендеров ежегодно. 
Большинство из них настолько незначи-
тельные, что исключают прямое участие 
в них производителей. Как следствие — 
появление большого числа посредни-
ков и тендеры с одним участником 
и очевидно завышенной ценой.
Ценовая доступность лекарств — это не 
спортивное соревнование с единствен-
ным победителем. Поиск решений и их 
реализация — это большая совместная 
работа бизнеса и государства. И нам 
как крупному российскому произво-
дителю с международной экспертизой 
есть что предложить в этом направле-
нии.

Круглый стол РБК 
на Гайдаровском 
форуме 2018
«Ценообразование 
как инструмент 
развития 
фармотрасли» 
Мнение

Дмитрий Ефимов, 
генеральный директор АО «Нижфарм», 
старший вице-президент ШТАДА АГ
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Логистика 2018.
Инвестиции 
в эффективность

1 февраля, Отель Марриотт Новый Арбат

О чём: Разработка наиболее эффективных логистических решений позволяют комплексно решать 
широкий перечень актуальных вопросов и задач, которые стоят сегодня перед большинством 
производственных, торговых, транспортных и логистических компаний и предприятий различных 
отраслей экономики. Качественно разработанный индивидуальный подход к вопросам снабжения 
компании позволяет достигать баланс при работе с поставщиками, развивает компетенцию 
сотрудников и автоматизирует закупочные процессы.

О том, как правильно оптимизировать работу, увеличить доходы и повысить 
конкурентоспособность компании с помощью логистики расскажут ведущие эксперты рынка, 
представители компаний и поставщики инновационных решений на ежегодной конференции РБК.

Программа: Лариса Каграманян — lkagramanyan@rbc.ru, +7 916 723 90 85
Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 964 772 34 84 
Партнерство: Анна Герасимова — agerasimova@rbc.ru, +7 926 014 49 94


